



Konstantin K. Markov
(1905—1979)

Membre de l'Académie des Sciences de l'URSS, Professeur à l'Université de Moscou, Docteur honoris causa de l'Université de Łódź, savant éminent, Konstantin K. Markov joua le rôle d'inspirateur de nouvelles idées dans le domaine de la géographie physique et surtout de la paléogéographie. Son esprit créateur et son expérience de chercheur infatigable, enrichie au cours de nombreuses expéditions dans les différentes régions de

l'URSS, au Pamir, au Tian-Chan et en Antarctique, s'expriment dans son oeuvre et dans la façon de traiter l'ensemble, des problèmes du milieu naturel dans toute sa complexité, en allant jusqu'au fond des interactions diverses tant pour l'époque actuelle que pour le passé. Parmi les problèmes étudiés, ceux qui concernent la zonalité climatique, la dissymétrie des zones polaires de la Terre et les changements des éléments du milieu par suite des oscillations du climat l'ont passionné tout particulièrement et l'ont amené à des synthèses fondamentales dans le domaine de la paléogéographie du quaternaire. Ses œuvres, devenues déjà classiques, tracent le chemin des nouvelles recherches continuées par ses élèves et collaborateurs.

Dans l'ensemble des problèmes de la géographie physique et de la paléogéographie, Konstantin K. Markov réservait une place à part à ceux qui concernent le milieu périglaciaire actuel et à celui du pléistocène. En tant que membre de la Commission de Géomorphologie Périglaciaire de l'UGI il participait activement à tous les travaux dans le cadre du programme international et à de nombreuses rencontres. Etant, lui-même, organisateur du Symposium Périglaciaire aux environs de Moscou en 1969, il a présenté avec l'aide de ses élèves et collaborateurs la contribution extrêmement importante des recherches soviétiques à la connaissance des phénomènes périglaciaires du pléistocène: c'était en même temps une présentation excellente des méthodes complexes d'étude des dépôts et des structures de gel.

Tous ceux qui ont eu la chance d'avoir des contacts personnels avec le Professeur Markov gardent le souvenir non seulement de l'originalité de sa pensée mais aussi de son esprit profondément humaniste. Ses élèves, ses collaborateurs et ses collègues ont connu un Pédagogue excellent et un Maître exigeant, mais aussi un Ami sensible, toujours prêt à aider et un homme extrêmement modeste dans son comportement.